Parmi les autres questions dont s'est occupé le congrès, il faut retenir l'importante déclaration faite par lord Halifax en faveur de l'abolition du serment royal qui dans la bouche du roi est non seulement, dit-il, « une insulte envers plusieurs millions de ses plus loyaux sujets », mais constitue encore « la négation d'une vérité professée de tous temps par l'Eglise du Christ ».

Dans le même ordre d'idées signalons l'appréciation du grand organe anglican, le Guardian, sur les résultats de l'inique loi

contre les congrégations.

« Un large exo le se dessine assurément, plein de conséquences matérielles pour la France. Car il est certain qu'une somme énorme de richesse va sortir ainsi du pays, une somme énorme aussi de travail utile et intelligent. Et quoique l'on puisse penser de l'action politique du parti clérical en France dans ces dernières années, il faut constater que ce pays est en train de perdre des forces qui s'exerçaient en somme pour la

loi, pour l'ordre et les bonnes mœurs ».

Et dans un autre journal anglican, fondé sous les auspices de l'English Church Union et qui prend chaque jour une importance plus considérable, le Pilot, un des rédacteurs va même jusqu'à présenter une éloquente défense des Jésuites et fait justice des légendes accréditées contre eux par le fanatisme ignorant. Bien mieux, dit-il, « si jamais quelqu'un a rencontré une loyauté absolue et presque brutale dans la discussion de ces points historiques qui soulèvent la controverse des partis, c'est bien parmi les membres de la Compagnie de Jésus ».

Voilà ce que pensent des gens qui ne sont pas des nôtres, mais dont le jugement n'est pas obscurci par l'esprit de secte

ou l'épaisse croûte de l'ignorance.

CONINGSBY.

Bibliographie

Almanach pour 1902 — Almanach Agricole, Commercial et Historique, (36e Edition.) — Almanach des Familles,

(25e Edition.)

Les Almanachs édités par la Maison J.-B. Rolland & Fils, dont nous annonçons la publication, sont suffisamment connus du public, et n'ont point besoin de recommandation. Les nombreuses éditions successives de chacun, sont la meilleure preuve de l'intérêt qui se rattache à leurs nombreux et utiles renseignements, ainsi qu'au choix agréable des autres matières qui les composent.

Nous leur souhaitons donc de trouver un succès bien mérité.

Almanachs sont partout en vente, au prix de cinq cents chacun.